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自自贸贸区区香香喷喷喷喷，，多多省省市市抢抢得得欢欢
商务部长：上海自贸区要尽快形成可复制模式
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保税区停留后
出境：不缴税

保税区停留后
入境：缴税

一般情况下
货物入关即缴税

有了保税区
停留不用缴税了

就地理位置而言，自贸区
是现有保税区的合并，但就政
策而言，上海自贸区是现有保
税区的全方位升级。

相比保税区，自贸区的政
策设想要开放很多。

●外高桥保税区

●空港保税区
物流园区

●洋山保税港区

货物停留在保税区的时候
可以做很多事情

全国两会是一个各地代表、委员共商国是的盛会，也是各地争相推销
自己、赢得更多政策红利的演讲台。在今年，自贸区成了各地争抢最热的
香饽饽。从新闻发布会，到各地代表团开放日，一些地方主政者都在积极
奔走，为申建自贸区“拉票加分”。

本报特派记者 高扩 3月7日发自北京

7日，在江苏团开放日上，全国人大
代表、苏州市市长周乃翔再次回应关于
苏州自贸区的问题。他说，上海自贸区
对苏州的发展是一次良好的机遇，重点
借鉴上海自贸区在投资管理、贸易管
理、金融创新以及综合监管等方面好的
思路和做法。

这已不是周乃翔在全国两会期间
第一次谈及自贸区的话题。5日，周乃翔
很自信地对媒体说，苏州申请自贸区，
有可能有能力得到批复落实。而申请方
案已经通过省政府上报到国务院。

尽管一年半载之内国家批复第二
家的可能性较小，但一场没有硝烟的争
夺战已经悄悄打响，国内不少地方都在
紧锣密鼓地备战，努力跻身第二批自贸

区试点之列。
全国人大代表、天津市长黄兴国同

样在3月5日向媒体吹风，天津自贸区的
方案已经经过几轮修改，比较完善，得
到30多个国家部委意见反馈，全部赞
同，希望早日批准天津设立自贸区。

作为经济总量排位全国第三的省
份，在这一轮自贸区申请赛跑中，山东
自然也不能落伍。

3月6日是山东代表团开放日，面对
近100家媒体，青岛市市长张新起就表
示，青岛要开展自由贸易港区试点，探索
可复制、可推广的“青岛模式”，建立符合
国际惯例的投资和贸易规则体系。“青岛
申办自贸区优势突出，目前试点方案已
经形成，各项工作正在积极推进。”

7日上午，十二届全国人大二次会
议新闻中心举办新闻发布会，主角是商
务部部长高虎城，关于上海自贸区的问
题抛向这位主管国内外贸易的部长。

高虎城说，上海自贸区是一个试验
田，根本目的是为下一轮扩大开放做一
个试验，也是为下一轮的改革开放形成
可创造、可复制、可推广的体制机制。

改革是最大的红利，制度的红利如
何释放？从哪里入手？高虎城说，试验区
的一个主要目的和中心就是围绕着转
变政府职能，放开投资领域的审批，投
资贸易便利化特别是服务贸易方面的

准入和金融改革方面进行试点。
“法无禁止即可为”，刘山鹰解释，

上海自贸区推行的“负面清单”遵循的
即是这一原则。

高虎城说，“负面清单改变了过去
政府审批的管理方式，我们传统上习惯
于前置性审批，对审批之后如何加强政
府监管，是制度创新方面需要面对的一
个探索。”

针对国内掀起的自贸区申请热潮，
高虎城表示，下一步将在评估和总结上
海自由贸易试验区的基础之上，尽快形
成一批可复制、可推广的体制和机制。

不仅江苏、天津、山东这些沿海省
份，在申请自贸区上本来就是铆足了
劲，就连一些内陆省份也不甘人后，希
望分一杯羹。

5日下午，十二届全国人大二次会
议刚刚开幕，国务院副总理汪洋参加了
安徽团的全体会议。同为安徽人，又同
在一个团，安徽的代表自然不放过提建
议的机会。

果然，审议开始后，首先发言的几
个代表都提到一个问题：希望批准安徽
设立自由贸易区。

老乡见老乡，给不给这个面子？汪
洋的回答出乎很多人的意料。他说，“我
很惭愧，现在安徽也想要批这个自贸
区，一时半会儿还是做不到的。”

汪洋并非泼冷水，这番回答是有根
据的。他说，申办自贸区的激情在全国普

遍高涨，大家认为自由贸易区会成为一个
新的政策高地，从而使自己能否发展更快
一些，这个心情是完全可以理解的。

汪洋话锋一转：现在的关键是，大
家都觉得这是个政策，我得拿，但这个
政策到底是什么，还没有真正划分清
楚。

在汪洋看来，中部地区应该从实际
出发，看最需要解决的问题是什么，然
后针对这些问题提出改革试点，这样更
容易得到中央支持。汪洋表示，“我这个
是出于负责的态度，给你一个负责的答
复，至少没官话。”

中国社科院政治学所执行研究员
刘山鹰告诉记者，各地申请自贸区，一
方面反映各地改革热情高涨，另一方面
也说明有些地方依靠政策拉动经济的
思维仍然没有完全转变。

争夺战 多地主政者会上吹风，申建自贸区

试验田 法无禁止即可为，政策红利最诱人

冷思考 先搞清自贸区是啥，不能一哄而上

上海自贸区管委会副主任简大年7

日透露，上海自贸区2014年版负面清单
力争在上半年出台，将与服务业相结
合，扩大部门和领域的市场准入。此前，
外界有观点认为上海自贸区首发的负
面清单“过长”，开放度不够。

简大年介绍，2014年负面清单制定
的总体方向将参照国际通行规则，增加
透明度和开放度，清晰明确限制条件。

服务业开放是上海自贸区的一项
重要改革。简大年透露，上海自贸区
2013年提出的23项开放措施中，除有限
牌照银行外，其余22项均已经落地。

而今年自贸区会有更多领域开放。
简大年称，今年将结合2014年负面清
单，探索育幼养老、建筑设计、商贸物
流、电子商务、影视出版等领域提出新
的扩大开放举措。 据中新社

相关新闻

上海自贸区2014版负面清单将瘦身

能取到人民币吗？可以，自贸区内
本身就有一些金融机构，又有八家中资
银行入驻。

能扫货吗？不能，目前自贸区内没
有考虑开设免税商店，不会复制离岛免
税模式。

能“海淘”吗？未来可以直接“海淘”，
商品通过物流直接送到消费者手中。

能上境外网站吗？互联网将依法管
理，没有特殊。

能看病吗？可以，自贸区“允许设立
外商独资医疗机构”。

存款利率更高吗？根据总体方案，
自贸区将加快金融制度创新，对金融市
场利率市场化创造条件进行先行先试。

据新闻晨报

自贸区和百姓有啥关系？

在自贸区内
那就更自由了
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